

# はじめの一歩

## 障害のある人を理解する



### 第2回 小さな気づき、発見を積み重ねて



全障研埼玉支部  
**細野浩一**

ほその こういち／1954年生まれ。養護学校、ろう学校で18年間勤めた後、ろう重複障害者の共同作業所を立ち上げた。それ以後30年近く、成人期の障害のある人の福祉に携わる



#### 存在に気づいてもらう

20代の最後から30代にかけて、11年間ろう学校で重複児教育に携わりました。聞こえない障害に加えて知的障害などの重複障害をもつ子どもたちを前にして、子どもたちの発するサインもわからなければ、伝えることもできない状況からのスタートでした。

最初の年、幼稚部で重度知的障害の自閉スペクトラム症のりょうちゃんを担任しました。まだ転校して半年足らずだったりようちゃんはとても多動で、学校になると園庭のブランコに乗るのをせがんだり、好きな動物写真の図鑑やカタログのある理科室や事務室に入り込んで、好きなページを開いて手でたたき体を大きくするなどして、なかなか教室に戻れない日が続きました。私はりょうちゃんの後を追いながら、ときどきはちょっといをだしてみたり、教室に帰るように誘つてみたりしましたが、私のことなど眼中にない様子でした。そこで、少しでも私の存在に気づいてもらおうと、次のようなことをしてみました。

一つは、りょうちゃんはなんでも口に

もつていこうとするので、ただ取り上げ

#### 日々のとりくみ、かかわりを綴る

日々のとりくみ、かかわりの中での新たな発見、気づきを日刊の学級通信にまとめて、親や幼稚部や重複部の先生たちと共に共有していました。

4月後半の通信には『おさるさん、こんちは！』布絵本おやつをどうぞ』のタイトルで、「たべものの布絵本をとりだすと、布絵本とわたしを交互みて、新しいページをめくると、みかんができて、また、私をみました。『みかん、ください』と手をだすと、みかんをはずしました。私が食べるまねをして、口を大きくあけると、そのみかんを私の口元にもってきてくれました！』とその時の発見、喜びを綴りました。

1年目の最後の通信には『こんなのかんたん、早くねんどうちようだい！』のタイトルでこんな記事を書きました。「散歩から帰って、ねんどをみつけて遊び始めました。健康ファイルを保健室にもつて、いくのを頼むとねんどあそびをいつたんが、だれも押してくれないので、また「ぶーっ」。その様子を見ていた時、りょうちゃんが教室の方へ目をやつて、私と

るのではなく、口にもつていこうとしたものを「チヨウダイ」と両手で動作をつけながら私の口の方に誘導するようにしてみました。そのうちに朝登校していくと、りょうちゃんは自分の口を開けて、私に口を開けてと要求してくるようになりました。この行為は、その後も長く私とりようちゃんをつなぐあいさつになりました。文化祭での『三びきのやぎ』がらがらどんの劇でも、つり橋に見立てた平均台をわたって、がらがらどん役の私が大きく口を開けると、口元に手をのばしてくれる動きにもつながっていました。

もう一つは、りょうちゃんが大好きなブランコに乗った時、まだ自分ではこぐことができないので後ろから押してあげていました。そして、押すのをやめると揺れなくなり、彼は「ぶーっ」と声を出して押してくれとせがんできます。ある日、学校へ来ると一目散に園庭に出てブランコに乗ったものの、私はまだ教室にいました。いつものようにりょうちゃんは「ぶーっ」と言ってせがんでいました。「ぶーっ」。その様子を見ていた時、りょうちゃんが教室の方へ目をやつて、私と

やめて、小走りに保健室まで行き、ほんとうが

#### 今月のはじめの一歩『気づきや発見を積み重ねる』

あなたは日々の記録に仲間（利用者）たちのどんな姿や様子を書いていますか。また、その積み重ねは日々のとりくみや支援にどのようにつながっていくのでしょうか。